

The House of Lords in the Age of Reform, 1784-1837 [A.S. Turberville]

Autor(en): **Giddey, Ernest**

Objekttyp: **BookReview**

Zeitschrift: **Schweizerische Zeitschrift für Geschichte = Revue suisse d'histoire = Rivista storica svizzera**

Band (Jahr): **10 (1960)**

Heft 3

PDF erstellt am: **28.04.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek*

ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch

CLAUDE J. NORDMANN, *Charles XII et l'Ukraine de Mazepa*. Paris, Librairie générale de droit et de jurisprudence, R. Pichon et R. Durand-Auzias, 1958 [1959]. VIII + 87 pages, gr. in-8°, errata sur feuille volante.

Le sujet peut sembler, au premier abord, rebattu. Impression erronée : depuis Voltaire, aucun historien français sérieux ne l'a traité¹ — et si les ouvrages suédois, russes ou ukrainiens sont nombreux, ils sont tous affectés de certains partis-pris et préjugés. La stricte impartialité de M. Nordmann est la première vertu de son travail. L'étendue de son information en est une autre : 15 pages de bibliographie² témoignent de l'ampleur de ses lectures et du succès de ses recherches dans les sources manuscrites (suédoises, françaises et britanniques). Il a eu la chance de découvrir plusieurs documents inédits de grande importance et notamment un manifeste de Mazepa au peuple ukrainien (1709; reproduit en fac-similé p. 64—68). Mais cet ouvrage vaut surtout pas sa concision et la sûreté de son exposé : en quelques pages ramassées, M. Nordmann trace un tableau de l'Ukraine au début du 18^e siècle — il étudie ensuite les différentes phases de la politique de Mazepa dès le début de la guerre du Nord. Les conséquences de son échec à soulever le peuple ukrainien contre les Russes forment la troisième partie. Axé principalement sur l'histoire diplomatique, cet excellent travail n'ignore pas les autres domaines de la vie et les phénomènes sociaux, économiques et religieux y sont dûment intégrés³.

Genève

J.-D. Candaux

A. S. TURBERVILLE. *The House of Lords in the Age of Reform, 1784—1837*. London, Faber and Faber, 1958; 519 p.

A sa mort, survenue en 1945, le professeur Arthur Stanley Turberville, de l'Université de Leeds, laissait en manuscrit l'essentiel d'un ouvrage destiné à compléter les deux volumes qu'il avait déjà consacrés à l'histoire de la Chambre des Lords⁴. C'est cette étude inédite que M. R. J. White a pris soin de publier, accomplissant sa tâche avec autant de discernement que de respect des intentions de l'auteur.

Dix-sept chapitres conduisent le lecteur de 1784 à l'aurore du règne de Victoria, un épilogue prolongeant l'investigation jusqu'au milieu du siècle

¹ Si ce n'est Melchior de Vogué, avec plus de brio que d'exactitude historique, dans la *Revue des Deux Mondes* de novembre-décembre 1881.

² Qu'on pourra compléter, pour la période immédiatement précédente, par celle que donne M. A. CHOULGUINE dans son étude sur *Le traité de Péréyaslav et l'union de l'Ukraine avec la Moscovie*, *Revue historique* (octobre-décembre 1959), tome CCXXII, p. 297—310.

³ On peut reprocher à M. NORDMANN quelque imprécision dans sa terminologie. Il dit tantôt Cosaques *Zaporogues*, tantôt *Zaporoviens*. Il emploie indifféremment, semble-t-il, les termes d'ukrainien, petit-russe et malo-russe, etc.

⁴ *The House of Lords in the Reign of William III*. Oxford, 1913; *The House of Lords in the XVIIIth Century*. Oxford, 1927.

et même au delà. Le livre recouvre donc des années décisives dans l'histoire de la Grande-Bretagne et de son parlement, fertiles en événements importants et en transformations profondes: le ministère de Pitt, le contrecoup des journées révolutionnaires de France, l'union avec l'Irlande, les guerres contre Napoléon, la crise qui suivit, résultat de la guerre, mais conséquence aussi des changements radicaux qui ont affecté la vie économique et sociale du pays.

Crise de politique intérieure, également. Le régime parlementaire britannique apparaît désuet à plus d'un observateur. Des réformes s'imposent. Ardemment souhaitées, âprement combattues, elles prennent corps en 1832 dans un «Reform Bill» bien connu; la Chambre des Communes secoue la tutelle partielle que la Chambre des Lords exerçait sur elle.

A. S. Turberville analyse avec une netteté et une lucidité admirables les phases successives de ces joutes parlementaires. Reprenant les propos et les discours des membres influents de la Chambre des Lords, il définit les positions de chacun, montrant que l'hostilité qui sépare *whigs* et *tories* porte moins sur le but recherché — les deux partis se posent en défenseur de la propriété terrienne — que sur les méthodes adoptées. Et il profite d'esquisser, en quelques traits, le portrait des principaux participants à la lutte: Lord Wellington, Lord Grey, Lord Brougham, etc.

Son ouvrage est une mine de renseignements. Le texte se fonde sur des références nombreuses et précises; les appendices qui le suivent fournissent des éléments bibliographiques, biographiques et statistiques que l'on utilisera avec profit longtemps encore.

Lausanne

Ernest Giddey

WOLFGANG VON WARTBURG, *Revolutionäre Gestalten des 19. und 20. Jahrhunderts*. Francke Verlag, Bern 1958. 369 S.

Bedeutsam und erfreulich wirkt an dieser Veröffentlichung, daß sie einen jüngeren Historiker unseres Landes bei der Darstellung moderner Weltgeschichte zeigt und daß diese Darstellung überdies weitgehend ideengeschichtlich orientiert ist. Denn solche Veröffentlichungen sind in der Schweiz selten. Der Kreis der Betrachtung ist weit gespannt. Zeitlich reicht er von der Französischen Revolution bis in die Gegenwart, und räumlich erstreckt er sich über ganz Europa. Als Vorzug muß auch gelten, daß der Autor von seinem Gegenstand — oder von seinen Gegenständen — innerlich ergriffen ist und den Leser über die bloße Kenntnisnahme der Fakten und Zusammenhängen hinaus zur eigenen Stellungnahme zwingt. Das Buch ist gut, wenn auch gelegentlich etwas emphatisch geschrieben, und die zu meist höchst treffend gewählten Zitate bedeuten eine wirkliche Belebung des Gedankengangs.

Eine solche Belebung scheint deshalb erwünscht, weil sowohl die Exposition der ersten siebzig Seiten wie die Darstellung der deutschen und